

## Lo más destacado de la semana

Núm. 44 / 26 de enero de 2024

## 1. T-MEC



El 19 de enero, EE.UU. solicitó a México iniciar una investigación en el marco del Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida (MLRR) del T-MEC con relación a las instalaciones de la empresa Atento Servicios ubicadas en Pachuca, Hidalgo, debido a una supuesta denegación de los derechos de libertad de asociación y negociación colectiva a sus trabajadores. Las instalaciones de Atento en Pachuca prestan servicios call center a BBVA México, subsidiaria de Grupo BBVA. Esta es la decimonovena ocasión en que EE.UU. activa el MLRR y la primera vez que lo hace en el sector de telecomunicaciones.

Por otra parte, los gobiernos de EE.UU. y México concluyeron la solicitud de revisión sobre la presunta denegación de los derechos de libertad de asociación y negociación colectiva en la planta de Autoliv Steering Wheels México ubicada en Querétaro. Durante el proceso de investigación, la empresa, en coordinación con la Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STPS), llevó a cabo acciones de reparación, entre ellas, la publicación y difusión de una carta compromiso de neutralidad de asuntos sindicales.

\_

En el marco de la tercera reunión de medio término del T-MEC, el subsecretario de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía, Alejandro Encinas Nájera sostuvo encuentros bilaterales con sus contrapartes, Cara Morrow, asesora especial de la Representante Comercial de EE.UU. y Rob Stewart, viceministro de Comercio Internacional de Canadá.

Durante el encuentro con la <u>delegación estadounidense</u>, la asesora Morrow enfatizó la urgente necesidad de tratar el aumento de las exportaciones mexicanas de acero y aluminio a su país, y garantizar una mayor transparencia con respecto a las importaciones mexicanas de esos bienes procedentes de terceros países. Las Partes tambien discutieron, entre otros temas, la importancia de una estrecha colaboración bilateral con respecto al MLRR del T-MEC, la implementación de la prohibición de importaciones producidas con trabajo forzoso y el avance en la implementación de los compromisos de la Decisión Número 5 de la Comisión de Libre Comercio (CLC) del T-MEC con el fin de mejorar la coordinación y consulta en situaciones de emergencia.

Posterior a estos encuentros, los funcionarios celebraron la tercera reunión de medio término del T-MEC. Durante la reunión, se hizo un balance de los esfuerzos conjuntos hechos hasta ahora para implementar el acuerdo comercial, se reconoció el trabajo del Comité de Competitividad de América del Norte para implementar la Decisión Número 5 de la CLC, incluido el progreso realizado por el mecanismo trilateral sobre respuesta a emergencias. Las partes también compartieron las prioridades a 2024 de cara la primera revisión sexenal del T-MEC en 2026.

## 2. EE.UU.



El sindicato *United Auto Workers* (UAW, por sus siglas en inglés) envió una <u>carta</u> a la representante comercial de EE.UU., Katherine Tai en respuesta a la solicitud de comentarios y aviso de audiencias públicas sobre el funcionamiento del T-MEC con respecto al comercio de bienes automotrices, argumentando que la implementación del T-MEC hasta ahora no ha sido suficiente para rebalancear el comercio auomotriz en la región. En la carta, el sindicato sugiere a la administración y al congreso estadounidense, entre otros, implementar y hacer cumplir los compromisos relacionados con los requisitos de origen aplicables al sector, y reforzar el cumplimiento y ejecución de los compromisos en materia laboral.

## 3. Unión Europea



La Comisión Europea adoptó nuevas iniciativas para reforzar la seguridad económica de la Unión Europea (UE). Esta propuesta, que forma parte de la Estrategia Europea de Seguridad Económica de junio de 2023, plantea llevar a cabo las siguientes medidas relacionadas con el comercio y la investigación: (i) la mejora del control de inversiones extranjeras de la UE para evitar inversiones que puedan suponer un riesgo para la integridad de la región por medio de un mecanismo de control; (ii) la adopción de un enfoque coordinado en lo que respecta a las exportaciones de bienes de doble uso, es decir, bienes que pueden utilizarse para fines civiles y militares, como las tecnologías electrónicas avanzadas-, y (iii) la comprensión de los posibles riesgos relacionados con determindas inversiones de la UE en el extranjero.

Durante el lanzamiento de la iniciativa, Valdis Dombrovskis, vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea declaró a la prensa que "aunque para la UE es prioridad mantener un mundo abierto y basado en reglas, el momento actual de agitación geopolítica y rápido cambio tecnológico provoca que se tomen enserio los riesgos que se enfrentan".







